
Интерактивная конференция председателя Государственной Думы 
Томской области,  

15 мая 2003 г. 
 

 

Участников конференции: 3045 

Поступило вопросов: 133; ответов: 125 

Список вопросов/ответов 

Евгения Суслова: Борис Алексеевич! Вы хотите помочь малому бизнесу. А есть ли у Вас у 
самого конкретные предложения? Что вы намерены делать дальше, после интернет-
конференции? 
 

Мальцев Б.А.: Да, очень большая развернутая программа. Во-первых, все-таки решить многие 
проблемы финансовой поддержки. Обязательно включать местные бюджеты в поддержку 
малого бизнеса. Создать лизинговую компанию малого бизнеса. Совершенствовать систему 
лизинговых услуг. Создать систему страхования инвестиционных рисков в секторе малого 
предпринимательства. Создать гарантийные фонды для иностранных инвестиций в сферу 
малого бизнеса, начать развитие венчурного финансирования. Вообще финансовые 
институты поддержки малого бизнеса у нас очень мало развиты, и над их развитием надо 
работать. Следующий этап - серьезно поработать над информационной поддержкой малого 
бизнеса, в том числе создать сеть информационных центров с главным координирующим 
центром в области. Мы будем продолжать поддерживать инновационные предприятия. 
Большую роль мы отводим стабилизации и совершенствованию законодательства, о чем 
многие говорили. Будем развивать нетрадиционные формы поддержки малого 
предпринимательства. Поддержим систему развития систем образования предпринимателей 
и будем контролировать утвержденную нами ранее программу государственной поддержки 
малого предпринимательства.И последнее. Конечно,результаты сегодняшней конференции 
будут проанализированы и обсуждены в комитете по экономической политике, может быть и 
на заседании Государственной Думы Томской области. Спасибо всем за участие. До новых 
встреч.  

 
Назарьев Александр: А я считаю, что в сегодняшних условиях власть вообще не должна 
вмешиваться в деятельность предпринимателей. Да и как она реально может помочь? 
Кредитами? Так это вопрос взаимоотношений предпринимателя и банков (теперь уже тоже 
частных). Налогами и льготами для предпринимателей? Для среднего и малого бизнеса на 
сегодня созданы, я считаю, в общем-то, не плохие условия – умей предприниматель ими 
пользоваться! Не делай власть эти условия хуже – и уже тебе спасибо. А вот чем власть 
действительно могла бы помочь, так это прекратить развращать своё трудоспособное 
население. А то ведь до абсурда доходит: задумал я наряду с лесозаготовительным бизнесом 
организовать своё подсобное хозяйство в соседнем селе – работников не смог найти. «А 
зачем, - говорят, - я буду кормить чужую скотину, ухаживать за ней? Я лучше порыбачу для 
себя. А вместо зарплаты мне государство пособия всякие выплатит…» Разберитесь с 
пособиями. Наведите порядок. Один предприниматель, если не будет работников, никакого 
производства не создаст. С уважением, Назарьев Александр Иванович (село Берегаево 
Тегульдетского района), директор ООО «Вахта «Северная», депутат районного Совета 
народных депутатов. 
 

Мальцев Б.А.: При всем уважении к А. Назарьеву я с ним полностью не согласен. До тех пор 
пока он будет платить своим рабочим меньше, чем государство безработным, эта ситуация 
будет продолжаться, надо платить достойную зарпату, и тогда каждый человек будет 
стремиться работать,чтобы удовлетворить свои потребности. А если ему платят на работе, 
чем пособие, то кто же будет работать? 

 
Борис Колесов: Когда можно будет получить проект программы "Борьбы с бедностью"? 
 

Мальцев Б.А.: Она будет представлена для утверждения на заседании Думы  



 
Владимир Романов: Для чего органам власти Томской области нужно развивать малый 
бизнес? 
 

Мальцев Б.А.: Для того, что бы решать весь комплекс проблем: обеспечивать занятость, 
производить товары и услуги, пополнять бюджет. 

 
студенты ТГПУ: какие законы должна принять Дума для развития экономики области 
 

Мальцев Б.А.: В плане законопроектной работы на этот год около 200 Законов, большинство 
из которых касается обозначенной вами проблемы. К сожалению, не все можно решить в 
области: большинство вопросов находятся в ведении Федерации. Надеемся, что с принятием 
нового Закона "О разграничении полномочий...." положение улучшится. 

 
Борис Колесов: Ваши прогнозы на "климат" в 2004 г. для предпринимательства? 
 

Мальцев Б.А.: Прогнозы мы услышим завтра в Послании Президента. Это будет зависеть от 
того, каким будет Послание Президента. 

 
Лиля: Какую литературу по экномической проблематике Вы читаете? 
 

Мальцев Б.А.: Много читаю, но прежде всего, все экономические журналы и газеты, которые 
рассматривают текущие моменты. Историей я не занимаюсь.  

 
Борис Колесов: Каковы на Ваш взгляд самые перспективные направления 
предпринимательства для Томска? 
 

Мальцев Б.А.: самое перспктивное направление - наукоемкое производство, тогда наша 
продукция не будет ззависеть от климата 

 
студенты: Насколько возможно вернуть (пусть лишь частично) обязательное распределение 
выпускников учебных заведений? Это может стимулировать вузовское руководство готовить 
более конкурентоспособных специалистов. 
 

Мальцев Б.А.: Обязаловка никогда не обеспечивала высокого качества, наоборот конкуренция 
обеспечивает качество. Поэтому я категорически против, чтобы было это распределение. 

 
Начинающий: У меня есть хорошая идея по производству продуктов питания, куда мне 
обратиться? 
 

Мальцев Б.А.: В Комитет по поддержке предпринимательства Администрации, а лучше - к А.И. 
Таловскому. 

 
Решетило Владимир: Я готов вложить свои личные – а это миллионы рублей – средства (и 
уже начал этим заниматься) в газификацию Каргаска. Но жители райцентра выжидают, когда, 
как в прошлые годы, власть пообещает пенсионерам компенсационные выплаты на 
газификацию. Это сдерживает общий ход работ. Не могла бы областная Дума, ежегодно 
принимая Программу газификации села, в механизме её реализации четко указать на 
гарантии компенсаций? Это позволило бы активизировать деятельность частных инвесторов в 
газификацию. И в определенной степени поощряло бы таких инвесторов. 
 

Мальцев Б.А.: Очень хорошее предложение, мы его рассмотрим и поддержим. 
 

Э.Г.Полле: Учебно - деловой центр "Морозовское дело" совместно с экономико – 
промышленным техникумом разворачивает программу "ПАЛАТА РЕМЁСЕЛ", 
предусматривающую подготовку мастеров-ремесленников, способных к индивидуальной 
трудовой деятельности в домашних условиях, преимущественно из числа сельских жителей 
области с выдачей личного клейма мастера. Предусматривается обучить выпуску изделий 
художественных промыслов (резьба по дереву и камню, изделия из бересты, соломки, 
плетёнки, лозы...). Для запуска программы срочно требуется три миллиона рублей для 
приобретения производственной площади и оборудования для разворачивания практических 
занятий. Сможет ли Государственная Дума Томской области помочь в поиске спонсора и 



поддержать нашу инициативу С уважением Э.Г.Полле, заместитель руководителя УДЦ. 
 

Мальцев Б.А.: Подготовьте соответствующее предложение и передайте А.Б.Куприянцу. 
 

Митрофанов Ю.: Что, по вашему мнению, мешает развитию реального производства в 
Томской области? 
 

Мальцев Б.А.: Развитию реального производства в старне мешает отсутствие спроса, отсюда 
все беды наши, конечно и налоги у нас большие, транспортная схема неудачная, и живем мы 
в Сибири, а главное, все-таки - спрос. 

 
УМНС РФ по ТО: Единый социальный налог радикально изменил систему уплаты взносов в 
фонды индивидуальными предпринимателями. Но назвать его единым можно лишь 
формально - раздельное исчисление каждой доли налога, раздельное перечисление средств, 
индивидуальное исчисление налога по каждому работнику, не совпадение налогооблагаемых 
баз по каждой доле налога, многократное увеличение налоговой отчетности, чрезвычайно 
сложный механизм расчета налога при применении регрессивных ставок, нечеткость и 
противоречивость льгот – все это сделало налог далеким от совершенства и до сих пор 
вызывает заслуженную критику. Наличие такого большого количества отрицательных 
факторов вызывает у налогоплательщиков серьезное недовольство. Необходимо выйти с 
законодательной инициативой о пересмотре режима налогообложения индивидуальных 
предпринимателей единым социальным налогом в части упрощения исчисления и уплаты 
вышеназванного налога. 
 

Мальцев Б.А.: Готовы это сделать. Будем признательны, если вы поможете оформить 
соответствующую законодательную инициативу. 

 
Ларионов Александр: Беспокоят попытки некоторых глав районных администраций, районных 
дум безобоснованно, без какого-либо анализа вмешиваться в процесс сбора дикоросов. 
Почувствовали, что здесь (когда кто-то за них наладил дело) можно поживиться и давай 
придумывать всякие налоги-поборы. Какой налог? Почему такой? Какой должен быть подход в 
этом деле – никто не может объяснить. Каждый в своем районе пытается установить СВОЙ 
миропорядок. Настало время областным законодателям создать единые «правила игры» в 
сборе дикоросов. Чтобы он были выгодны и для населения, и для власти, и для 
предпринимателей, и для развития новой отрасли. Есть опыт Скандинавии, Китая в этом 
деле. С уважением, Ларионов Александр Юрьевич, Томская Продовольственная Компания. 
 

Мальцев Б.А.: Полностью согласен и думаю, что в этом году мы такое решение примем до 
осени. Такое поручение выполняет комитет по экономической политике. Мы обязательно это 
положение исправим. 

 
Елена Владимировна: Сколько законов по малому бизнесу приняла областная Дума за годы 
своей работы? Как они облегчили жизнь предпринимателей? 
 

Мальцев Б.А.: Я уже называл цифры. Мы приняли по малому бизнесу громадное количество 
законов. Главным я считаю то, что мы не приняли закон о налоге с продаж и приняли Закон "О 
едином налоге на вмененный доход...". Причем ставки были самыми минимальными, самыми 
благоприятными и отличались от соседних регионов не на 10-15%, а в 2-3 раза ниже. Это 
позволило нашим предпринимателям широко пользоваться банковскими кредитами. И в 
прошлом году только физические лица (предприниматели) взяли кредитов на 3 млрд. рублей. 
Сравните с цифрой, которую смогли выделить все бюджеты - 30 млн!3 млрд и 30 млн! Это и 
есть работа Государственной Думы Томской области - создание условий, при которых 
предприниматель может брать такие громадные кредиты и может рассчитаться за них. 
Совесть томских законодателей перед предпринимателями чиста. 

 
И.Федосеев: Мы говорим о предпринимательстве, но, по-моему, у многих людей еще остался 
социалистический подход, они спрашивают: где взять деньги и почему неправильно 
распределяют бюджет? Я считаю, что надо работать и делать деньги. Чем больше в 
государстве будет денег, тем быстрее наступит капитализм «с человеческим лицом». 
 

Мальцев Б.А.: Согласен, что это сегодня - первоочередная задача: соединить несоединимое. 
Одни просят денег и хотят вернуться назад, в социализм, но это уже невозможно. Другие 
делают деньги и приближают нас к капитализму. Мы должны быстрее научиться мыслить по-



капиталистически. И это будет на пользу всему обществу. 
 

В.А.Елгин: Мы, российские предприниматели платим все налоги, а полученная нами прибыль, 
остается в России. Куда вывозятся деньги, заработанные китайцами? Мы требуем 
ликвидировать китайский рынок! Председатель ассоциации коммерческих организаций 
В.А.Елгин. 
 

Мальцев Б.А.: Конституция РФ гарантирует принцип единства условий для занятия 
предпринимательской деятельностью, дискриминация по национальным и расовым признакам 
запрещена. Ограничение права на занятие предпринимательской деятельностью возможно 
только на основе федерального законодательства. В Российской Федерации гарантируются 
единство экономического пространства, свободное перемещение товаров, услуг и 
финансовых средств, поддержка конкуренции, свобода экономической деятельности. 

 
УМНС РФ по ТО: В связи с введением на территории г. Томска Положения о порядке взимания 
в бюджет сбора за право торговли на субъекты малого предпринимательства возложена 
обязанность по уплате вышеуказанного сбора. В связи с этим индивидуальные 
предприниматели, осуществляющие торговлю (розничную, оптовую), должны представлять в 
органы местного самоуправления большое количество документов для получения временного 
патента. При осуществлении торговли на территории разных округов г. Томска, 
индивидуальный предприниматель вынужден представлять документы в администрацию того 
округа, где расположен объект торговли. Таким образом, предприниматель фактически 
занимается не осуществлением деятельности и получением дохода, а многочисленными 
посещениями органов власти. В связи с вышеизложенным, предлагаем упростить процедуру 
получения временного патента за право торговли. 
 

Мальцев Б.А.: Этот вопрос я передам А.С. Макарову и Н.А.Николайчуку. 
 

УМНС РФ по ТО: В связи с введением на территории г. Томска Положения о порядке взимания 
в бюджет сбора за право торговли на субъекты малого предпринимательства возложена 
обязанность по уплате вышеуказанного сбора. В связи с этим индивидуальные 
предприниматели, осуществляющие торговлю (розничную, оптовую), должны представлять в 
органы местного самоуправления большое количество документов для получения временного 
патента. При осуществлении торговли на территории разных округов г. Томска, 
индивидуальный предприниматель вынужден представлять документы в администрацию того 
округа, где расположен объект торговли. Таким образом, предприниматель фактически 
занимается не осуществлением деятельности и получением дохода, а многочисленными 
посещениями органов власти. В связи с вышеизложенным, предлагаем упростить процедуру 
получения временного патента за право торговли. 
 

Мальцев Б.А.: Этот вопрос, а точнее предложение, я обязательно передам А.С.Макарову и 
Н.А.Николайчуку. 

 
Заур: Уважаемый Борис Алексеевич! Скажите, может ли областная Дума защитить своих 
предпринимателей от произвола арендодателей? Постоянно сталкиваюсь с ситуацией: 
снимаешь помещение по одной цене за метр, через несколько месяцев - аренду поднимают в 
несколько раз. О каком развитии дела может идти речь, когда не знаешь, – какая арендная 
плата тебя ждет в будущем. И куда идут эти деньги от баснословной аренды? 
 

Мальцев Б.А.: Очень много вопросов по арендной плате, на заседании Государственной Думы 
мы обсудим эту проблему и найдем приемлемое решение и для арендодателей и для 
арендаторов 

 
УМНС РФ по ТО: С целью облегчения налогового бремени организаций ЖКХ, что приведет к 
оздоровлению их финансово-хозяйственной деятельности и в конечном итоге окажет 
положительное воздействие по оказанию жилищно-коммунальных услуг населению города и 
области, считаем возможным дополнить перечень видов деятельности, облагаемых единым 
налогом на вмененный доход для отдельных видов деятельности такими видами 
предпринимательской деятельности, как оказание жилищно-коммунальных услуг. 
 

Мальцев Б.А.: Тоже согласен. С такой инициативой обязательно будем выходить. 
 



УМНС РФ по ТО: Руководители муниципальных аптечных учреждений г.Томска неоднократно 
поднимали вопрос налогообложения единым налогом на вмененный доход для отдельных 
видов деятельности аптечных муниципальных учреждений, осуществляющих изготовление 
лекарств по рецептам врачей, отпуск лекарственных средств лечебно профилактическим 
учреждениям по безналичному расчету. Данные подвиды деятельности муниципальных 
аптечных учреждений не подпадают под уплату ЕНВД, так как изготовление лекарственных 
средств, в том числе по рецептам врачей, рассматривается как производственная 
деятельность. Деятельность аптечных учреждений по реализации изготовленных 
лекарственных средств населению и организациям является одним из способов извлечения 
доходов от осуществления деятельности в сфере производства готовых лекарственных 
средств. Данный вид деятельности не подпадает под действие главы 26.3. НК РФ. В связи с 
этим, аптечные учреждения, в том числе и аптеки, в части розничной торговли готовыми 
лекарственными средствами являются плательщиками ЕНВД, а в части изготовленных 
лекарственных средств, отпуска медикаментов лечебным учреждениям и льготному отпуску 
по рецептам населения должны производить уплату всех видов налогов в 
общеустановленном порядке, обязаны вести раздельный учет. Муниципальные аптеки не в 
состоянии обеспечить раздельный учет (мелкий ассортимент более 5000 наименований), 
поэтому вынуждены платить налог на прибыль со всей валовой прибыли и НДС от всей 
торговой выручки, выполняя при этом важную для государства социальную роль по 
обеспечению населения лекарственными средствами. Учитывая это, Государственной Думе 
Томской области в порядке законодательной инициативы необходимо внести предложения в 
законодательные органы Российской Федерации о переводе на уплату единого налога на 
вмененный доход всей деятельности муниципальных аптечных учреждений. 
 

Мальцев Б.А.: Полностью согласен. Мы уже вышли с такой законодательной инициативой в 
Государственную Думу РФ. 

 
Виталий: Привлечение инвестиций. Любимая тема всех наших органов власти - т.н. 
"привлечение инвестиций". В лучшем случае речь к.п. идет о встрече с потенциальными 
покупателями бизнесов на уровне глав департаментов и т.п. Между тем никакое "привлечение 
инвестиций" невозможно без прозрачности бизнесов, ясности их структуры, понятно что речь 
здесь идет не о получении кредитов в банках, …для того, чтобы "инвестор пришел" - нужны 
ясные механизмы оценки бумаг томских эмитентов. Почему бы не пойти по пути 
Правительства Москвы, создавшего некое подобие биржы, которая периодически выставляла 
бы им некие котировки, пусть даже индикативные. Это… выявит реальную стоимость 
компаний, возможно покажет недооценки каких-то компаний, покажет их работу в динамике, в 
том числе и для инвесторов. … это снимет проблемы корпоративных войн, постепенно 
охватывающих город - вслед за Дрожзаводом в нее попадает и МаноТомь, думаю еще 
несколько предприятий ожидает их судьба в самое ближайшее время. Между тем понятная 
стоимость акций - самый простой и надежный инструмент борьбы с захватами. Это индикатор 
- и пока его нет - мы будем иметь то, что имеем. Неужели это трудно - создать 
лицензированного профучастника рынка ЦБ, прописать условия включения в листинг - это ли 
не инструмент, стимулирующий развитие бизнеса? 
 

Мальцев Б.А.: Согласен, деньги можно делать не только на станке или в поле, деньги надо 
уметь делать в финансовых институтах, а их на территории Томской области явно не 
достаточно. Мы не умеем делать деньги, как нас «учил Мавроди». Он не добывал уголь и 
нефть, но и не нарушал законы. Чем лучше мы овладеем финансовыми инструментами, тем 
более развитой будет наша область. Деньги надо уметь делать даже из воздуха, а не только 
из нефти и газа. 

 
Финансовый журнал: Какие отрасли томской экономики представлены крупным бизнесом? 
Какие – средним, а какие – малым? 
 

Мальцев Б.А.: Крупный бизнес – это нефть, газ, нефтехимия, атомная промышленность, 
энергетика; средний бизнес – машиностроение, кабельная промышленность, связь, пищевая; 
малый бизнес – это пищевая переработка, транспорт, бытовые и медицинские услуги, 
торговля. 

 
Окушко Юрий: У меня два вопроса-предложения. Первый – о создании в Асино районного 
бизнес-центра или, как сейчас принято говорить бизнес-инкубатора. Возможность такая есть. 
Много лет в центре города пустует здание, строившееся когда-то под отделение банка “Томь”, 



но затем перешедшее в областную собственность. Мы просим передать его под бизнес-центр. 
И глава администрации района не против. Но существующая процедура передачи - продажа с 
аукциона, либо по конкурсу – для районных предпринимателей неприемлема: нет у каждого в 
отдельности таких огромных средств. А вот если бы дали в рассрочку, лет на пять – другое 
дело. Один бы предприниматель взял 100 квадратных метров, другой 200, третий 500. Мы бы 
сами все достроили, произвели отделку помещений, организовали бы здесь множество 
бизнес-подразделений. Например, колсантинговую службу, консультационную, юридическую, 
салон по художественной обработке бересты (в Асино это развито), художественные 
мастерские, студию. Все - на хозрасчетной основе, без участия бюджетных денег. Если не 
будет такой структуры в районе – куда бы предприниматель мог прийти, где его 
заинтересовано выслушают и где ему помогут – вряд ли дождемся активизации 
предпринимательства. Помогите с передачей здания на приемлемых для нас условиях! 
Второе. Периферийным предпринимателям необходимо выходить в областной центр. В 
Томске должны появиться структуры типа «Асиновский Торговый Дом», «Молчановский», 
«Кожевниковский», «Кривошеинский» и так далее. Но приобрести помещения под них тоже 
невозможно: районный предприниматель сегодня беднее томича. Власть в свое время 
помогла предпринимателю-томичу встать на ноги (в областном центре против районного те же 
коммунальные услуги намного дешевле), пора помочь районному предпринимателю. Не 
должно в этом деле быть дискредитации. Здесь не нужны финансы. Нужны просто 
организационные, законодательные меры. 
 

Мальцев Б.А.: Советую Вам обратиться к Вашим депутатам В.А.Сорокину и О.В. Громову. Они 
люди достаточно авторитетные и пробивные, если идея действительно здравая, то они найдут 
возможность оказать содействие. 

 
О.Казанцев: Почему ущерб, причиненный предпринимателю со стороны работников или 
третьих лиц (недостачи, хищения, порча имущества, хулиганство) должным образом не 
рассматриваются и не наказываются серьезно местными правоохранительными органами? 
 

Мальцев Б.А.: Если вы не удовлетворены, вы можете обратиться в прокуратуру или в суд. 
Если это принял суд, то обращайтесь в высший суд.  

 
Финансовый журнал: В каком объеме в томской экономике участвует иностранный капитал (в 
какой форме и из каких стран?) 
 

Мальцев Б.А.: Объем мизерный, в основном, - в виде обещаний. 
 

Финансовый журнал: Какие отрасли экономики в основном представлены томским капиталом?
 

Мальцев Б.А.: Вся торговля – это томский капитал, общепит, сельское хозяйство, транспорт, 
бытовые услуги. 

 
предприниматель: Считаю, что необоснованно сужен круг видов деятельности, подпадающей 
под единый налог. Зачем это сделали? Был нормальный закон о едином налоге. 
 

Мальцев Б.А.: Полностью согласен. И мы выходим с федеральной законодательной 
инициативой, чтобы расширить круг плательщиков этого налога. Это мы уже обсуждали с 
депутатом Е. Лигачевым. 

 
N V: Когда рост з/п будет соответствовать росту оплаты коммунальных услуг? 
 

Мальцев Б.А.: У нас не только коммунальные услуги растут, у нас все цены растут и будут 
расти до уровня мировых. А если цены будут мировые, значит, и зарплата должна быть 
мировая: она всем известна – 50% от валового внутреннего продукта. На сегодня в России это 
составляет 20 тысяч рублей. Надо увеличить зарплату и не привязывать ее к росту 
коммунальных услуг. Зарплата должна расти вместе с ростом ВВП. 

 
Зайцев: Вы уже покончили с бедностью, если взялись за предпринимательство? 
 

Мальцев Б.А.: Мы поняли, что с бедностью мы не покончим, если не разовьем 
предпринимательство. 

 



Nik: Не считаете ли вы, что если сократить аппарат чиновников хотя бы в 2 раза, то 
предпринимательство резко пойдет в гору? 
 

Мальцев Б.А.: Даже если мы их сократим в четыре раза, это предпринимательству ничего не 
даст. 

 
Татьяна Ивановна: А Вы верите в спасение экономики??? 
 

Мальцев Б.А.: Для того, чтобы ее спасти, надо немедленно увеличить спрос внутри нашей 
страны, т.е. повысить зарплату всем трудящимся и пенсионерам. Зарплата должна быть 
увеличена вдвое, пенсии тоже. Тогда я вижу, что экономика заработает. А сейчас зачем 
работать экономике, когда никто не может купить то,что экономика производит? 

 
Смышлёный студент: Развитие предпринимательства на фоне чёрной безработицы - это 
утопия. Вопрос: "С чего будет получать пенсию современная молодёжь, если ей платят 
наличными?" 
 

Мальцев Б.А.: Статистика говорит, что из года в год растут платежи во внебюджетные фонды: 
пенсионный, социального страхования. Значит, и работодатель, и наемный работник 
начинают понимать, что без решения перспективных вопросов один никогда не будет иметь 
толковых работников, а другой - будет бедствовать в старости. А то, что платят наличными, а 
не продукцией собственного производства, как это было еще недавно, хорошо.  

 
Предприниматель: В силах ли дума поставить заслон иногородней пищевой продукции? Это 
было бы посущественнее лозунга «Покупайте томское». 
 

Мальцев Б.А.: Это исключено, и Дума этого делать никогда не будет. Это - нарушение 
федерального законодательства. В изоляции, без конкуренции никакого бизнеса не сделаешь. 
Как только в наших магазинах исчезла колбаса финская – томская стала «хуже некуда». 

 
Предприниматель: Возможно ли в «убитых» районах области создать своеобразные 
оффшорные зоны для стимулирования предпринимательства? 
 

Мальцев Б.А.: Оффшорные зоны можно создать, но в этих зонах не будет стимулов. Очень 
небольшое количество налогов платится в местный бюджет, основная масса налогов идет в 
бюджет федеральный. Создать такие условия может только федеральная власть. 

 
Алина, ст-ка ТГПУ: Можно ли сделать льготные проездные для студентов дешевле, хотя бы 
для отличников? 
 

Мальцев Б.А.: Думаю, что решение проблемы в радикальном повышении стипендии: отлично 
успевающий студент должен иметь возможность ездить на "маршрутке". 

 
Томич: Не слишком ли Томская областная дума балует предпринимателей? Налоговых 
послаблений им все больше, а где отдача? 
 

Мальцев Б.А.: Я не думаю, что мы балуем предпринимателей. Если бы мы их баловали, то их 
количество было бы не 7 тысяч (юридических лиц), а значительно больше. Когда их 
количество перевалит за 21 тысячу, тогда соотношение между количеством 
предпринимателей и численностью населения у нас будет, как в Москве. Мы думаем о том, 
как сделать, чтобы их стало больше, а нам предлагают их сократить. 

 
Лариса Георгиевна: Тарифы на оплату электроэнергии для предприятий выше, чем для 
населения. Но ведь предприятия потребляют гораздо больше электроэнергии, чем жители, 
почему им нет скидок как оптовым покупателям? 
 

Мальцев Б.А.: Со временем все будут платить одинаково, с перекрестным субсидированием 
мы сейчас боремся. Но себестоимость продукции не уменьшится, если не будет экономии 
электроэнергии. Наши предприятия потребляют энергии в 5-10 раз больше, чем для 
производства аналогичной продукции за рубежом. Надо уменьшать не плату, а потребление 
электроэнергии. 

 



«Красное знамя»: Что нового по дикоросам с точки зрения увеличения рабочих мест для 
сельских жителей? Это ваша любимая тема. 
 

Мальцев Б.А.: По дикоросам новое то, что сегодня уже не одна, а 18 фирм заняты их 
переработкой. Люди поняли, что это - прибыльно и перспективно. 

 
Владимир Романов: Каковы, на Ваш взгляд, должны быть критерии эффективности политики 
по развитию предпринимательства органов власти субъекта Федерации и местных органов 
власти? 
 

Мальцев Б.А.: Они известны, это число занятых в малом бизнесе, вклад этого бизнеса в 
экономику области и, наконец, платежи в бюджеты. По всем этим показателям наша область 
не опускается ниже 15 места в России. 

 
ТО "КПЕ": Вопрос: на кого должен работать бизнесмен - на все общество, принося ему 
определенную пользу и получая достаточную величину прибыли для существования и 
развития, либо только на самого себя и воспринимать своего работника как некое орудие, 
которое при надобности можно вышвырнуть и найти новое? 
 

Мальцев Б.А.: Вопрос больше политический, чем экономический, бизнесмен должен работать 
на себя, не забывая общество, в котором он живет 

 
«Красное знамя»: Отменены трудовые книжки в сфере торговли и бытовых услуг. Продавцы 
кочуют из одних магазинов в другие, совершая недостачи. Предприниматели оказались 
беззащитны перед своими же работниками. Как законодательно решить эту проблему? 
 

Мальцев Б.А.: Я считаю, что необходимо выходить с законодательной инициативой и 
обязательно дать право физическим лицам делать записи в трудовых книжках наемных 
работников. Это - недоработка в новом Трудовом Кодексе. 

 
Пипченко Вадим: Никакой помощи от власти не нужно. Главная помощь - не мешать работать.
 

Мальцев Б.А.: Это слишком оптимистичное настроение. Если мы отменим все законы, то 
ничего хорошего не получим, п.ч. власть - это правила игры. Если завтра на улицах Томска 
отпменим правила уличного движения, то мы завтра все погибнем, если мы уберем все 
законы, которые принялы областная Дума, то у нас вместо 7 тыс. малых предпрпиятий было 
бы всего 7. Поэтому я этого опттизма не разделяю. Власть обязана этим заниматься. И там, 
где она занимается, там самые высокие результаты по количеству предрпиятий в малом 
бизнесе. Один из ярких примеров - это Татарстан. Москва менее характрена, а Татарстан 
характерен. 

 
Борис Колесов: Что на ваш взгляд можно предпринять на уровне области, чтобы граждане, 
имеющие средства в кубышках пустили их дело(в т.ч. предпринимательство)? 
 

Мальцев Б.А.: Нужны серьезные инвестиционные, лизинговые и другие финансовые 
структуры, способные обеспечить эффективное вложение средств граждан. Прежде всего, это 
задача банков, которые пока очень осторожно кредитуют реальный сектор экономики. 

 
Финансовый журнал: В томских СМИ было несколько публикаций о фактах недобросовестного 
поведения конкурсов (тендеров) на размещение средств областного муниципального 
бюджетов в пользу иногородних подрядчиков, не имеющих собственной производственной 
базы. Какие меры предпринимаются для предотвращения подобных фактов? 
 

Мальцев Б.А.: Никаких мер не принимается и приниматься не будет. У нас в области есть 
прекрасный Арбитражный суд. Если ваши права нарушены при участии в этом конкурсе, 
пожалуйсита, обращайтесь в Арбитражный суд. Если Арбитражному суду необходимы для 
этого дополнительные законы, мы готовы их принять.Но разрешение этих чисто 
хозяйственных споров - дело Арбитражного суда. И никакого отношения ни к политике, ни к 
власти не имеет. 

 
Сергей, студент ТГПУ: В учебных корпусах частные предприниматели открывают небольшие 
закусочные, но цены в них порой значительно выше, чем в магазинах. Студенческой 



стипендии не хватает на ежедневные обеды в таких буфетах. Можно ли ввести ограничения 
на повышение цен в студенческих столовых? 
 

Мальцев Б.А.: Можно, если вы студенты сами организуете свои буфеты, по тем ценам, 
которые вы считаете выгодными, препятствовать этому мы не будем, но и остановить рост мы 
не можем, мы с вами живем в ддругих экономических условиях. 

 
«Красное знамя»: Кому принадлежат в г. Томске рынки, что с них имеет город и область? Те, 
кто там торгуют, бесправны. Есть ли у депутатов аналитические материалы по этому вопросу?
 

Мальцев Б.А.: Все рынки, кроме Губернаторского, являются частной собственность. И все 
взаимоотношения регулируются действующим законодательством. Наверное, есть смысл 
установить в Томской области правила игры между хозяевами рынков и арендаторами. 

 
Юрий: В государстве, разумеется, будут бедные и богатые. Всё зависит от их соотношения. 
Но мне кажется, что власть пока больше рассуждает о необходимости изменения этого 
соотношения. Посудите сами: теперь уже наличие квартиры, достойной зарплаты и пенсии 
принято считать несбыточным. Но ничего сверхъестественного ведь в этих условиях нет: 
нормальная жизнь в богатой стране … Предприниматели пытаются обеспечить более-менее 
нормальную жизнь себе, своим детям, не уповая на помощь государства. Но именно 
государственная политика и является самым главным тормозом в развитии 
предпринимательства. 
 

Мальцев Б.А.: Соотношение между количеством бедных и богатых примерно одинаково во 
всем мире. В развитых странах бедных 10%, а у нас - 26%. Конечно это много, и Дума ищет 
пути, чтобы бедных стало меньше. Но не за счет социальных пособий, а за счет повышения 
зарплаты работающим. 

 
Георгий: Интересно, были ли инициативы какие-нибудь от самих бизнесменов? Вы самим 
этим обращением к предпринимателям показываете, что хотите посоветоваться с ними. А 
насколько инициативны сами предприниматели? 
 

Мальцев Б.А.: Инициативы от предпринимателей бывают. У нас в свое время был совет при 
Думе, который возглавлял депутат И. Скоробогатов. По нескольким инициативным 
предложениям были приняты Законы и другие правовые акты. Конечно, мы ждем большего 
количества инициатив, из которых можно было бы выбирать. Более активно должны работать 
и союз предпринимателей, и исполнительная власть. 

 
Савищенко Алексей: Есть ли в Думе комитет по предпринимательству, если есть, то чем он 
занимается. 
 

Мальцев Б.А.: Такого комитета нет. Есть постоянная Комиссия по промышленности и 
предпринимательству, которую возглавляет Ю.О. Гальвас. Именно эта комиссия и Комитет по 
экономической политике и готовят все предложения по поддержке предпринимательства. 

 
Громыко Геннадий: Во-первых, я хочу выразить благодарность Государственной Думе 
Томской области и Вам лично, Борис Алексеевич, за то внимание, которое оказывается 
поддержке малому и среднему предпринимательству. И в частности за то, что вышли с 
законодательной инициативой в Государственную Думу Российской Федерации по изменению 
федерального закона «Об экологической экспертизе». А то ведь по действующему 
законодательству, чтобы предприниматель смог оформить кусок земли под организацию 
своего дела, ему надо год-полтора побегать по различным инстанциям, да еще и выложить 
200-300 тысяч рублей. Считаю, что необходимо так же внести дополнения в федеральный 
закон о сельхозтоваропроизводителях. В той части, где говорится, что основным видом 
продукции в этой сфере деятельности является сельхозпродукция – дописать: «и продукция 
природопользования». Поясню, что это дает. Я могу вырастить 40 свиней и продать их. А могу 
еще и сдать на 5 миллионов рублей рыбы, заплатив при этом и заработную плату не 
«втемную» рыбакам, и не прячась от налогов. А сегодня эта рыба к сельхозтоваропродукции 
не относится, а значит на эту продукцию природопользования не распространяются льготы, 
которыми пользуются сельхозтоваропроизводители. Такое изменение в законодательстве 
даст возможность сельхозтоваропроизводителям, особенно северных районов, 
переориентироваться с убыточного во многом сельхозпроизводства на природопользование в 



годы пика урожайности, использовать богатые возможности сибирской флоры и фауны. С 
уважением, Громыко Геннадий Семенович (г.Стрежевой), предприниматель со стажем, 
депутат городской Думы. 
 

Мальцев Б.А.: Геннадий Семенович, Вы являетесь депутатом Стрежевской городской Думы. 
Органы местного самоуправления обладают правом законодательной инициативы. Выходите 
с этой инициативой в Государственную Думу Томской области, мы внимательно её 
рассмотрим, и, думаю, поддержим, выйдем на федеральный уровень. 

 
Владимир Романов: Что препятствует развитию малого предпринимательства в сфере 
жилищно-коммунального хозяйства? 
 

Мальцев Б.А.: Малый экономический эффект, это пока не выгодно,в Гермни, Чехии - это везде 
проблема, частный бизнес не хочет идти в коммунальное хозяйство. 

 
Финансовый журнал: Существует московский опыт создания так называемых «технозон»: 
город бесплатно выделяет землю, а предприниматели строят на ней помещения или 
реконструируют имеющиеся постройки. Предполагается ли что-нибудь подобное у нас в 
области? 
 

Мальцев Б.А.: я предлагаю прямо сейчас. У нас в районе ТНХК стоят прекрасные здания 
разлтчной этажности. И в районе "Вириона" имеются такие здания. Пожалуйста, приезжайте 
вкладывйте деньги стройте свои предприятия.Я думаю, что власть этому препятствовать не 
будет. 

 
Финансовый журнал: Наибольшее количество малых предприятий сосредоточено в Москве. 
Обычно это объясняют последовательной политикой московских властей». В чем конкретно 
она выражается? 
 

Мальцев Б.А.: По этому показателю, числу малых предприятий на 1000 жителей, мы на 7 
месте в России, что, согласитесь, неплохо. У Лужкова просто большие финансовые 
возможности и лучшие стартовые условия. 

 
Леонид: Можно поинтересоваться, какие инвестиционные проекты уже реализованы? Кто 
распределяет эти деньги? Как подаются заявки? 
 

Мальцев Б.А.: Я могу назвать два инвестиционных проекта. Это - Мыльджинское 
месторождение стоимостью 250 млн. долларов и Лугинецкая газокомпрессорная станция 
стоимостью около 300 млн. долларов. Сейчас осуществляется инвестиционный проект –
строительство моста через реку Чулым в районе Асино, стоимостью порядка ста миллионов. 

 
О.Казанцев: Когда в области будет создан благоприятный инвестиционный климат и появятся 
долгосрочные, недорогие кредиты (10-12% годовых)? 
 

Мальцев Б.А.: В Томской области самый благоприятный инвестиционный климат, один из 
лучших в стране, а долгосрчные кредиты появятся если ЦБ будет выдавать кредиты под 25 
процентов годовых, то наш томский банк, не будет выдвавать их под 12 проц, эта проблема - 
не Томская. 

 
Леонид: Я хочу сказать не о развитии предпринимательства, а о бесправии наемных 
работников, тех, кто трудится на коммерсанта. Они, как правило, не оформлены, а значит, не 
имеют отпусков и больничных. Зарплату получают из черной кассы. Ни о какой социальной 
защите, страховании тоже речи быть не может. Но жить-то на что-то надо, детей растить. 
Человек вынужден жить днем сегодняшним, но будущее его очень проблематично. И это для 
власти – далеко не тайна. 
 

Мальцев Б.А.: Это самый сложный вопрос – социальная защита работников, которые трудятся 
на предпринимателей. Профсоюз предпринимателей больше печется о самих 
предпринимателях, а не о тех, кто работает на них. Я думаю, что главным защитником 
должны быть не депутаты и органы власти, а профсоюзы. Это -столетиями отработанная 
система, которая действует во всем мире. Нарушения надо выявлять, сообщать о них в 
правоохранительные органы и наказывать по закону. 



 
Финансовый журнал: Какая форма собственности доминирует в экономике Томской области? 
 

Мальцев Б.А.: Сейчас, безусловно, частная. 
 

О.Казанцев: В ЗАТО Северск землю под производственными и иными объектами, 
принадлежащими предприятиям и предпринимателям на правах собственности, не 
оформляют в собственность. Предприниматели вынуждены платить значительные арендные 
платежи за землю. Будет ли решен этот вопрос? 
 

Мальцев Б.А.: Дума приняла соответствующий Закон, который вступает в силу с 1 сентября 
2003 г. При этом, мы сознательно установили предельно низкую ставку выкупа. Готовьтесь. 

 
предприниматель: Известно ли вам, что очень сложно открыть своё дело: поборы, поборы, 
поборы… и, между прочим, законным образом: пожарники, санэпидстанция, центр 
стандартизации и т. д. и т.п.. А вы про условия спрашиваете… Вот они такие и созданы, и 
депутатами утверждены. И развиваться в этих условиях невозможно, если “не темнить”! 
 

Мальцев Б.А.: Нам нужно установить в области «правило одного окна». Чтобы человек 
пришел, отдал все документы «в одни руки» и в течение 24 часов получил все ответы. 
Сложность только в одном: все эти структуры – федеральные, они не подчиняются ни 
губернатору, ни думе. Но мы обязаны изменить и эту ситуацию. Пусть «правило одного окна» 
начнется с Томска. 

 
О.Казанцев: Почему продолжаются внеплановые проверки контролирующих органов с 
нарушением действующего законодательства? 
 

Мальцев Б.А.: Потому что Россия отличалается тем, что принимает суровые законы, которые 
не выполняются. Если законы не выполняются, нужно обращаться в прокуратуру и суд. 

 
Irina: Возможно ли создание в нашем городе предприятий, которые будут оперировать на 
местном рынке как возможные альтернативы например Городским Электросетям? Спасибо! 
 

Мальцев Б.А.: Теперь мы можем вообще много служб создавать альтернативных, сейчас 
везде частная собственность. Конечно, монополизм будет давить всякими способами, но мы 
будем защищать. 

 
Борис Колесов: А с дискуссией на форуме Вас ознакомили? Нашли ли Вы там полезные идеи? 
Стоит ли нам впредь их вести? 
 

Мальцев Б.А.: Безусловно. Все ценное нами будет учтено. 
 

Марина: Монополия на транспорт. В Томске маршрутники захватили почти весь этот рынок. 
Возить льготников не хотят, а некоторые даже ветеранам ВОВ отказывают в бесплатном 
проезде. Как вы к этому относитесь? 
 

Мальцев Б.А.: Я отношусь к этому отрицательно, считаю, что участников войны нужно возить, 
а всем остальным отказать в льготах. Мы развалили всю транспортную систему в стране. 

 
Александр: Есть- ли у руководства области тендеры на разработку средств связи,систем 
телеметрии порадиоканилу (к примеру сбор информации с датчиков расхода воды). Может ли 
получить заказ честный предприниматель. 
 

Мальцев Б.А.: В соответствии с решением Губернатора, организация конкурса поручена ООО 
"Томскэнерго". 

 
Возмущенный: Раньше предприниматели отчитывались в налоговых инспекциях по своим 
районам. Теперь - все в одном здании на Нахимова. Столпотворение, огромные очереди. 
Кому стало удобнее? 
 

Мальцев Б.А.: Я могу только согласиться с предпринимателями. Г-н Бударев построил одно из 
лучших административных зданий в городе и создал прекрасные условия для своих 



работников. Следующим шагом должно стать создание таких же прекрасных условий для 
трудящихся, которые приходят в инспекцию. 

 
Томич: Может ли областная Дума навести порядок в тарифах на аренду недвижимости в 
Томске? Арендная плата зачастую кратно превышает налоговую нагрузку. 
 

Мальцев Б.А.: В соответствии с федеральным законодательством ставки арендной платы 
устанавливаются собственником, т.е. в г. Томске - муниципалитетом. И, вновь, о рынке: пока 
есть спрос, очевидно, снижение ставок арендной платы ожидать не приходится. Вместе с тем, 
муниципалитету следовало бы предоставлять определенные льготы для начинающих 
предпринимателей. 

 
Иван Матвеевич: Какова ситуация в настоящий момент с налогом с продаж? Введут ли его в 
Томской области? 
 

Мальцев Б.А.: Налог не ввела единственная область в стране - Томская и одна республика - 
Чечня. Теперь Правительство решило его отменить, это говорит о том, что мы были правы и, 
конечно, вводить его не будем. 

 
Александр: Чтобы работать и не прогорать – нужна стабильность в налогообложении. На 
сегодняшний день в налогообложении царит неразбериха. Оно в последние годы изменялось 
раза три или четыре. И формы отчетности, и налоговые ставки менялись. Вносились и 
федеральные, и местные изменения. Сложно уследить за постоянно меняющимися 
правилами. 
 

Мальцев Б.А.: У нас налогообложение меняется не три, а триста раз в году. Это возмущает не 
только наших предпринимателей, этому весь мир удивляется и говорит, как вы это все 
выдерживаете? Конечно, здесь должен быть наведен жесткий порядок, и изменения должны 
вноситься только один раз в бюджетном году. А вот налоговые послабления могут 
производиться хоть каждый день! 

 
Кураков Сергей: Я – иногородний студент, домой ездить часто не получается, билеты на 
проезд очень дорогие. Раньше для студентов была 50% скидка на билет, почему её нет 
сейчас? Может ли Дума помочь решению этой проблемы? 
 

Мальцев Б.А.: Раньше льготу давало государство, а теперь оно решило такую льготу не 
предоставлять в силу эконмического положения в стране. Область наша дотационная, у нас 
100 тыс студентов, мы не мозжем решить эту проблему. Студенты должны сами зарабатывать 
себе на проезд, а не тянуть деньги с родителей. 

 
Алекс: Почему не работает закон о своевременной выплате з/п, почему никто не несет 
ответственности за его невыполнение? 
 

Мальцев Б.А.: Что значит не работает? Закон о невыплате не работает только на некоторых 
предпрпиятия, и там где не выплачивают,работадатель выплачивает проценты работникам. И 
если вас не удовлествореят, то надо бороться за свои права - и акции, и забастовки и 
невыходы на работу, и обжалование в прокуратуре, и подачи дела в суд на своего 
работодателя. Надо уметь бороться за свои права. 

 
Александр: Жаль, что пока нет возможности воспользоваться ипотечным кредитованием - под 
покупку или строительство магазина и т.п.. Ведь если выпадают расходы на аренду – значит, 
будет больше прибыль, а это, в свою очередь, будет влиять и на цены товара. В итоге в 
выигрыше будут покупатели. 
 

Мальцев Б.А.: Как раз большинство предпринимателей, которые построили магазины, брали 
кредиты в банках. Я уже называл эту цифру – 7 миллиардов рублей взяли в банках 
юридические лица и около 1,5 миллиардов – физические лица. 

 
В. Грабовский: Что же все-таки такое Экстрасиб? Позор власти или ее успех? В любом случае 
депутаты должны разделить и то, и другое, ведь именно они давали разрешение на гарантии 
по кредитам. 
 



Мальцев Б.А.: "Экстрасиб" - серьезный инвестиционный проект, который может и должен дать 
серьезную отдачу. Депутаты сделают для этого все. Ответственности с себя, в случае 
провала, снимать не намерены, да и не сможем. 

 
Александр: Считаю, что очень высокая аренда торговой площади у нас в области. Больше 
половины прибыли предпринимателя уходит именно на оплату аренды помещений. Нельзя ли 
Думе принять Закон об арендных отношениях? 
 

Мальцев Б.А.: Об арендных отношениях, конечно, надо принимать закон. И этим законом 
установить долю, которую может владелец брать с арендатора. 

 
Олег Михайлович: Какова роль регионального органа представительной власти в поддержке 
предпринимательства и предпринимательских инициатив? 
 

Мальцев Б.А.: Вопрос объемный, наша Дума ежегодно утверждает соответствующую 
программу. Известно, что в нашей области до последнего времени был лучший Закон "О 
едином налоге на вмененный доход", который, кстати, Дума корректировала 17 раз, и все в 
сторону улучшения для предпринимателей.  

 
Александр: Борис Алексеевич! Вам как строителю должна быть известна следующая 
проблема. 90% строительных фирм возводящих жилые дома в городе Томске, строят их не 
соблюдая требования СНиП II-3-79* "Строительная теплотехника", т.е. эти дома имеют 
повышенный расход тепла для обогрева. Это приводит к дополнительному расходу угля, газа, 
нефти и к дополнительным выбросам вредных газов в окружающую среду... Цепочку можно 
протянуть и дальше. Вопрос такой. Должен ли тот или иной предприниматель 
ориентироваться лишь на прибыль свою и своей корпорации, либо кроме прибыли должна 
существовать такая категория как общественная полезность? 
 

Мальцев Б.А.: Во-первых, за этим должны следить органы Госсактстройконтроля. Есть закон, 
который должен выполняться. Тут нет никаких проблем. 

 
предприниматель: Почему, имея запасы нефти, Томская область получает налог от Юкоса 
минимальный? 
 

Мальцев Б.А.: Мы от Юкоса получаеем 100 процентов налогов, утвержденных Федеральным 
законом, мы получем небольшую, на взгляд некоторых наших граждан, но на мой взгляд, 
существенную помощь в решении социальных проблем и поддержку наших промышленных 
предприятий, которые уже выпускают продукцию, которую Юкос покупает на 3 миллиона 
рублей 

 
Кулинич Юлия: Томск – студенческий город. Сюда ежегодно съезжаются сотни абитуриентов и 
ежегодно уезжают сотни выпускников ВУЗов, в том числе и самые «лучшие умы». Я думаю, в 
силах власти предпринять что-то для поощрения талантливых студентов, например, устроить 
конкурс на лучших студентов и выплачивать премии, после выпуска помочь в 
трудоустройстве, предоставить жильё, чтобы оставить их в нашем городе и области. 
 

Мальцев Б.А.: Наша Дума уже приняла такое решение, и с этого года мы начинаем поощрять 
«лучшие умы» не только студентов, но и школьников. Дума учредила премию для молодых 
ученых и юных дарований. Думаю, что лауреаты этой премии будут иметь преимущества при 
трудоустройстве, и мы их будем всячески поддерживать. 

 
Бурков Анатолий: Допустим, появилась у меня какая-то проблема. Куда я могу обратиться за 
советом? В профсоюз предпринимателей? Там консультации платные, да и взносы, наверное, 
нужно платить, чтобы рассчитывать на помощь этой организации? 
 

Мальцев Б.А.: Как мне известно, консультации для членов профсоюза - бесплатные, да и 
взносы просто смешные. Попробуйте. 

 
предприниматель: Уважаемый Борис Алексеевич! Намерены ли Вы лично поддерживать 
внесённый Администрацией области проект закона, фактически запрещающий перевод жилых 
помещений в нежилые в целях развития предпринимательства. Цель, вроде бы, благая - 
предотвратить сокращение жилого фонда и не допускать опасного переоборудования, 



грозящего обрушениями и т.п., но вот метод! Конечно, от перхоти радикальное средство - 
гильотина, но не лучше ли сначала регулярно мыть голову? 
 

Мальцев Б.А.: Государственная Дума Томской области обязательно примет решение по этому 
вопросу и будет поддерживать предпринмательство. Во всем мире первые этажи отданы 
предпринимателями, и мы будем двигаться со всем миром. 

 
Гладцунова Олеся: Очень сложно трудоустроиться незамужним выпускницам без детей. Как 
им быть? 
 

Мальцев Б.А.: Я думаю, что наоборот, проще всего устроиться на работу молодым девушкам. 
А тем, у кого есть дети –посложнее. 

 
Богдан: Хотелось бы поднять проблему недобросовестной конкуренции. Нередко 
сталкиваешься с тем, что предприниматели друг другу не помогают, а норовят поставить 
подножку. 
 

Мальцев Б.А.: Конкуренция - необходимое условие решения проблемы снижения цены и 
повышения качества товаров и услуг. С недобросовестной конкуренцией должны бороться 
предпринимательские сообщества: Торгово-промышленная палата, Некоммерческое 
партнерство и другие.  

 
Оксана: Почему власть не хочет на конкурсной основе заниматься отбором идей по созданию 
различных малых предприятий. ЦНТИ давно уже занимается только воровством идей, и такую 
функцию не выполняет. 
 

Мальцев Б.А.: Во-первых, эта идея рассматривается на специальной комиссии при комитете 
по поддержке предпринимательства. И ЦНТИ - не единственная организация, где можно 
получить заключение по проекту. Есть еще, кроме комитета при Администрации, Торгово-
промышленная палата,и Фонд подждержки малого предпринимательства области, и Томский 
центр содействия инновациям и т.д. Если ворует ЦНТИ, значит, туда не надо отдавать свои 
идеи. 

 
Кураков Сергей: Меня, как будущего выпускника ВУЗа, волнует вопрос трудоустройства. 
Предприятия и фирмы отказывают в трудоустройстве молодым людям без опыта работы. А 
где его нарабатывать? Способна ли власть как-то замотивировать директоров принимать на 
работу выпускников ВУЗов. Например, с помощью снижения налогов или кредитования 
предприятий, занимающихся наукоёмким производством. 
 

Мальцев Б.А.: Никакая власть не заставит предпринимателя принимать на работу 
недоученного инженера. Старайтесь хорошо учиться и вам везде будут открыты двери. 
Кстати, в своё время в Думу пришли работать молодые специалисты - выпускники ТГУ. 
Пришли управлять областью, и справляются с этим прекрасно. 

 
предприниматель: Известно ли вам, что очень сложно открыть своё дело: поборы, поборы, 
поборы… и, между прочим, законным образом: пожарники, санэпидстанция, центр 
стандартизации и т. д. и т.п.. А вы про условия спрашиваете… Вот они такие и созданы, и 
депутатами утверждены. И развиваться в этих условиях невозможно, если “не темнить”! 
 

Мальцев Б.А.: Барьеров много, я не могу с этим не согласиться, создана специальная 
комиссия по борьбе с этими барьерами, многие барьеры уже сняты, я думаю, что эта 
комиссия и дальше будет работать 

 
Семен: Борис Алексеевич! Как Вы относитесь к тому, что первый шаг по спасению нашей 
экономики - -это организация семинаров (бесплатных) по поддержке предпринимателей 
малого бизнеса, (как это сделано в г. Стрежевой.) Наша экономика зависит от развития 
именно малого бизнеса, который будет развиваться только при условии поддержки, хотя бы с 
помощью семинаров и подобных мероприятий, которые дадут уверенность в действиях 
начинающих предпринимателей. 
 

Мальцев Б.А.: Только семинарами мы ничего не разовьем, и власть принимает много мер, 
чтобы мал. бизнес у нас работал, я назвал уже цифры. Но против семинара я не возражаю и 



считаю, что информационная поддерка и развитие системы образовани, связанная с 
развитием бизнеса, мы будем подджерживать и будет специальная программа по этим 
проблемам. 

 
Студент ТГУ: Борис Алексеевич! Не считаете ли Вы, что бедственное состояние нашей 
экономики – есть следствие отвратительного менеджмента, а не административных барьеров.
 

Мальцев Б.А.: Бедственное положение нашей экономики, прежде всего от того, что мы не 
занимаемся главным вопросом – изучением и, я бы сказал, увеличением спроса населения. 
Поскольку у населения нет денег - экономика не развивается. Человек тратит все средства, 
чтобы только прокормить себя да заплатить за квартиру. Конечно, менеджемент у нас плохой, 
это так. Но даже при отличном менеджменте нельзя ничего сделать, если нет спроса. 

 
Александр: 3 тысячи рублей в месяц за аренду подвала, кот. сам обустроил, я считаю очень 
большой. причем заставляют платить и за землю на которой подвал находится. (субаренды 
нет)  
 

Мальцев Б.А.: Предлагаю обратиться с данным вопросом в мэрию. Как мне известно, 
существует порядок установления понижающих коэффициентов и зачета затрат по 
капитальному ремонту в счет арендной платы. 

 
Борис Колесов: Ваши прогнозы по спиртзаводу. Реально ли вернуть бюджетные средства в 
полном объеме и отдать их на предпринимательство? 
 

Мальцев Б.А.: Если депутаты и Контрольная палата сумеют "дожать" инициаторов 
приватизации по "полной программе", то есть получить серьезные гарантии потенциального 
инвестора, то - вполне реально. 

 
Владимир Степанович: Уважаемый Борис Алексеевич! Что Томская Дума предполагает 
сделать в этом и следующем году для снижения "административных барьеров" для 
предпринимательства? Спасибо. 
 

Мальцев Б.А.: Дума не сделает больше того, что делает сейчас губернатор. В.Кресс 
возглавляет комиссию по борьбе с административными барьерами и, надо сказать, кое-что 
уже сделано. Московские специалисты провели в Томской области исследования, изучая 
административные барьеры в малом бизнесе. На основании этого труда я дал поручение 
депутату Еремину подготовить заключение. Когда оно будет готово, мы рассмотрим его на 
Думе. 

 
Юрий: До каких пор Дума будет выделять по 500 миллионов рублей в год сельскому 
хозяйству, ведь понятно же, что это – черная дыра, из которой ничего не вернется. 
 

Мальцев Б.А.: Сельское хозяйсво Томсой Области скорее социальная проблема, чем 
экономическая, там проживает более 300 тыс населения, мы вынужджены поддерживать 
сельсккое хозяйство, чтобы житли эти 300 тысяч, эти деньги второй год уже выделяются на 
возвратной основе 

 
Каганова Валентина: Как вы считаете: всегда ли нужно повышать налоговую ставку, может 
быть лучше повысить уровень собираемости? 
 

Мальцев Б.А.: Я категорически против повышения налоговых ставок. А собираемость налогов 
надо повышать не за счет устрашений, а приведением налогов к такому уровню, который не 
ущемлял бы интересы предпринимателей. 

 
Эрвин Гельмутович Полле: Дополнение к вчерашнему вопросу, связанному с развитием 
программы "ПАЛАТА РЕМЁСЕЛ". Борис Алексеевич! Можно ли надеятся на Вашу поддержку в 
поисках спонсора? Спасибо! 
 

Мальцев Б.А.: Спонсора может найти Координационный совет по инвестициям, 
возглавляемый О.В. Козловской, но для этого проект должен был выполнен в соответствии с 
действующими требованиями. Обратитесь в Комитет по поддержке предпринимательства 
Администрации Томской области. 



 
Молева В.: Ни для кого не секрет, что льготы и преимущества одних налогоплательщиков 
предоставляются за счет более жесткого налогообложения других. Но может, все-таки есть 
смысл в том, чтобы вновь открывающимся малым предприятиям на 1-2 года предоставлять 
налоговые льготы. Это послабление может стимулировать открытие новых малых 
предприятий. Может ли Дума реально содействовать предоставлению налоговых льгот? 
 

Мальцев Б.А.: Дума может содействовать налоговым льготам, и она предоставляет налоговые 
льготы. Мы поддерживаем и сельских товаропроизводителей, и переработчиков, но мы можем 
предоставлять льготы только на те налоги, которые мы сами устанавливаем. Городские и 
районные Думы имеют больше возможностей для предоставления налоговых льгот и надо, 
чтобы они этим занимались. 

 
Вячеслав: Отличается ли наша Томская область от других областей особенностями 
предпринимательства? 
 

Мальцев Б.А.: Очень отличается. По объему инвестиций на душу населения в малом бизнесе 
мы находимся на 20-ом месте в стране, по колиечству малых предприятий на 100 тыс. 
жителей - 7-ое место в стране, про объему производимой малыми предприятиями продукции 
на душу населения - на 16 месте в стране и по объему поступлений единого налога на душу 
населения - 15 место в стране. Все цифры, как видите,из 89 субъектов федерации. Мы 
занимаем от 7 до 15 места. Казалось бы, нам можно было не заниматься малым бизнесом, у 
нас и так все хорошо. Но мы будем улучшать эти показатели, чтобы отличаться еще больше.  

 
Денис,Студент ТГУ: В каком состоянии находится программа «Томский лен?» 
 

Мальцев Б.А.: В тяжелом сосотоянии, как и многие другие программы, которые не имеют 
хорошего бизнес-плана. И никто не вкладывает в это деньги, кроме бюджета, бюджет как 
всегда надули. 

 
З. Ширяев: В последние годы в Томске стремительно поднимается арендная плата за 
предоставляемые площади, что тормозит развитие предпринимательства. Можно ли найти 
механизм в межбюджетных отношениях области и города и удерживать стоимость аренды на 
каком-то приемлемом уровне?  
 

Мальцев Б.А.: Арендная плата за площади, принадлежащий области, незначительны, больше 
всего на аренде наживаются субарендаторы, пока мы не нашли механизма борьбы с этой 
порочной практикой 

 
Сергей Раков: Какие альтернативы бизнесу и предпринимательству Вы знаете ?  
 

Мальцев Б.А.: Сфер приложения человеческих сил и интеллекта немало: творчество, спорт, 
наука, государственная или военная служба, наконец. Предпринимательство - дело 
рискованное, предпринимателем нужно, если не родиться, то учиться этому делу. 

 
Владимир: Борис Алексеевич, озвучте, пожалуйста, объем выпускаемой продукции и 
оказанных услуг малым бизнесом. Иными словами, каков его удельный вес в ВВП области? И 
тогда станет ясно:спасение он для нашей экономики или утопия. 
 

Мальцев Б.А.: Объем выпускаемыой продукции 8,9 млрд руб.,алый бизнес выпускает, и это 
прежде всего не решшие экономических проблем, а решение соцальных, поскольку на 
выпуске этого небольшого объема продукции занято 100 тыс. населения. 

 
Пенсионер: По какому принципу власть определяет - какому предприятию выделить помощь 
из бюджета – а какому – нет? Кто входит в экспертную комиссию? Кто ответственен за 
проверку жизнеспособности того или иного будущего предприятия? «Экстрасиб» наглядно нам 
продемонстрировал некомпетентность работы такой комиссии. 
 

Мальцев Б.А.: Во-первых, бюджет выделает не такие уж большие деньги на развитие малого 
бизнеса – 10-15 миллионов в год. Во всем мире бизнес развивается за счет банковских 
кредитов, а не за счет бюджетных средств. 

 



З. Ширяев: Рамки Закона Томской области о едином налоге на вмененный доход ограничены 
федерацией. Сенатор от областной Думы Юрий Ковалев, по его словам, предпринимает 
попытки расширить действие Закона. Есть ли реальные надежды, что усилия увенчаются 
успехом?  
 

Мальцев Б.А.: Будет принята Законодательная инициатива Государсвеннной Думы Томской 
области, которая обязательно будет рассматриваться Госудаствнной Думой,мы надеемся на 
поддержку наших коллег и совместными усилиями мы этого добьемся 

 
Николай Рыков: Как Вы оцениваете результаты кампании «Покупайте томское»? что дала эта 
кампания нашим предприятиям? 
 

Мальцев Б.А.: Я думаю, что эта кампания дала немного нашим предприятиям. Идея хороша, 
но к каждой идее должны быть приделаны «ноги». Чтобы покупали томское, надо, чтобы 
томское было самого лучшего качества. 

 
студенты ТГПУ: Мы как студенты интересуемся: предприниматели оккупировали студенческие 
столовые и установили цены, недоступные для нас. планируется ли регулирование этого 
вопроса Думой? 
 

Мальцев Б.А.: Как известно, спрос определяет предложение: цены диктует рынок, однако, 
администрации ВУЗов и студенческие профкомы могли бы регулировать этот процесс через 
проведение конкурсов на оказание услуг общественного питания. И вообще, студентам пора 
многие вопросы брать в свои руки. Мы готовы вам в эом помочь. 

 
Щеглов Василий: Почему в Томске вся мебель привозная, хотя мы имеем колоссальные 
лесные запасы? Почему, по вашему мнению, в Томске нет глубокой переработки древесины? 
Можно ведь в Томской области наладить производство паркета, а не только шпал. 
 

Мальцев Б.А.: Вся мебель привозная – это ошибочное мнение. В Томске производится очень 
много хорошей и приличной мебели. Скажу больше: в Томске производится мебель для 
элитных квартир руководителей Газпрома, для самых богатых в стране людей! 

 
студенты ТГПУ: Что выгоднее для области: развитие мелкого предпринимательства, или 
крупных предприятий? 
 

Мальцев Б.А.: Нельзя так делить, выгодно и то и другое. 
 

Александр: мне кажется, что кроме налогов надо навести порядок в взиманиях арендной 
платы и т.п. 
 

Мальцев Б.А.: Вопрос есть, здесь уместнее говорить о широкой практике субаренды, когда 
плату получает балансодержатель, арендатор, а не бюджет. Сейчас этот вопрос регулируется 
собственниками: Администрацией области и муниципалитетами. Есть положительная 
динамика. 

 
Стельмак О.: Борис Алексеевич, как Вы относитесь к словам Дмитрия Козака о том, что 
необходимо создать условия, при которых не партии, а все органы власти были бы 
заинтересованы в развитии малого бизнеса. А условия эти создать, закрепив доходы от этого 
бизнеса за соответствующим уровнем власти. Как можно в условиях Томской области это 
осуществить? 
 

Мальцев Б.А.: В условиях Томской области это осуществить нельзя, для этого надо принимать 
решение на уровне Федерации. 

 
Лиля: Вам известно о поборах и взятках, которые нужно дать в Томске чтобы открыть 
торговый павильон? 
 

Мальцев Б.А.: Мне известно это только из слухов, которые распространяются на территории 
области, но фактов нет ни у нас, ни в прокуратуре. Если появятся, виновники будут наказанвы 
на всю катушку. 

 



Анна Малышева: Уважаемый Борис Алексеевич! Мы давно и пока безуспешно ищем человека 
на должность Зам. директора по строительству. Нужен опытный строитель, который мог бы 
командовать прорабами и курировать 4 - 6 объектов одновременно. Компания по профилю 
нестроительная, поэтому для компетентного, амбициозного человека есть возможность 
профессионального и должностного роста. Оклад - от 10 т.р. Можете ли нам порекомендовать 
такие кандидатуры, которые действительно способствовали бы развитию бизнеса в Томске? 
Заранее спасибо. С уважением, Анна Малышева, Деловой Центр "Вы + Мы". 
 

Мальцев Б.А.: Порекомендовать могу, но нужно всегда помнить, что компетентные и 
амбициозные люди уже давно при деле и получают оклад значительно больший, чем 
предлагаете вы. Десять тысяч нынче в строительстве получает мастер, зам. директора нужно 
платить больше. Хорошие специалисты знают себе цену и дорого стоят. 

 
Председатель ассоциации коммер: В Томске на китайском рынке получаемая китайскими 
предпринимателями явно уходит в Китай. И это при нашей неблагополучной экономике?  
 

Мальцев Б.А.: Вопрос торговли китайцев на территории Томска и Томской области оказался 
не таким простым, каким кажется на первый взгляд. Я думаю, мы на ближайшем собрании 
Думы рассмотрим этот вопрос.Заслушаем и миграционную службу, и службу занятости, на 
каком основании допускается привлечение иностраноой рабочей силы в тот сектор экономики, 
где у нас избыток рабюочей силы. 

 
Борис Колесов: Когда наступит рай для предпринимателей в г. Томске? 
 

Мальцев Б.А.: Ровно тогда, когда наступит рай на Земле. 
 

Инна Геннадьевна: Введение «повременки» убьет многие малые предприятия. Намерена ли 
Дума выступить резко против введения новой формы расчета за телефонные разговоры? 
 

Мальцев Б.А.: Дума выступала и выступает против повременки. Пока не будут защищены 
малообеспеченные граждане. 

 
Председатель ассоциации коммер: В Томске везде торгуют импортными товарами, в 
основном китайскими. Что-то не слышно про работу таможенного управления, 
санэпидемнадзора, служб по сертификации?  
 

Мальцев Б.А.: Вопросы таможенного регулирования находятся в ведении Федерации, однако, 
наши ветеринарная и санитарная службы строго следят за тем, чтобы все товары, 
продаваемые на территории нашей области имели соответствующие документы, 
подтверждающие их безопасность. К сожалению, как известно, специалистами названных 
служб, а так же Госторгинспекцией неоднократно выявлялись некачественные товары. Думаю, 
этот вопрос в ближайшее время мы рассмотрим. 

 
Карагодин Денис В.: Когда будет обращено должное внимание к развитию такой отрасли в г. 
Томске как туризм (для иностранных граждан)?! Я имею ввиду создание на территории 
Томской области туристических центров мирового уровня, как, например, делается сейчас в 
Белокурихи? 
 

Мальцев Б.А.: В Белокурихе это делается тоже не за счет бюджета,это делают те 
организации, которые занимаются туризмом. У нас в Томской области достаточно много 
организаций, занимающихся туризмом и мы готовы оказывать им всяческую помощь, в том 
числе и принятие местных законов, для того чтобы эти фирмы работали эффективно и 
зарабатывали на развитие своей инфраструктуры.  

 
З. Ширяев: Для стимулирования сельхозпроизводства областные власти за счет средств 
бюджета понижают банковскую ставку кредитов, взятых предприятиями АПК. Можно ли 
применить эту практику к малому бизнесу? 
 

Мальцев Б.А.: Да,Это применяется к малому бизнесу, но только в отноешнии тех 
средств,которые выделяются из бюджета области. А из бюджета области и районов, и 
другшихбмуниципальных образований, скажем Томска, Северска, у нас выделяются средства, 
которые также используются на понижение кредитной ставки. Вс е остальные кредиты, 



которые берет малый бизнес, не только несопоставимы, они эначительно больше, чем 
бюджет нашей области, поэтому мы, конечно, акую ставку не сможем понизить. 

 
Сергей: Куда можно обратиться человеку, который имеет хорошую идею создания 
предприятия, но не имеет денег для ее реализации. 
 

Мальцев Б.А.: Можно обратиться: 1) к самим предпринимателям, у них есть свой союз, 2) 
можно обратиться в комитет по малому предпринимательству исполнительной власти города 
или области, 3) в любой банк – это самое надежное, если у вас действительно хорошая идея, 
то банк обязательно это оценит; если идея средненькая – возможно, поможет администрация, 
а если идея никакая, то, может быть, поможет союз предпринимателей. 

 
Председатель ассоциации коммер: Почему торгуют на рынках г. Томска иностранцы у которых 
нет даже временной регистрации? Какие меры приняты по данному вопросу УВД и другими 
службами города и области? 
 

Мальцев Б.А.: Мы получили коллективное обращение томских предпринимателей по этому же 
поводу и намерены в ближайшее время заслушать отчет Миграционной службы. К сожалению, 
мы вынуждены были отменить хороший областной Закон о привлечении иностранной рабочей 
силы, как того потребовала Федерация. Думаем, нам не обойтись без подключения 
Правительства России. 

 
Юрий Бухарев: Что Областная Дума сделала за полтора года своей работы для поддержки 
малого предпринимательства? 
 

Мальцев Б.А.: Дума приняла «Закон о едином налоге на вмененный доход для определенных 
видов деятельности», который упростил бухгалтерский учет и налоговую отчетность для 
малых предприятий. По предложениям самих предпринимателей за три года было принято 17 
законов о внесении изменений и дополнений в базовый закон. Совместными усилиями мы 
создали лучший в России закон о едином налоге. 

 
Председатель ассоциации коммер: Что делается Томскими чиновниками по недопущению 
заболевания атипичной пневмонией?  
 

Мальцев Б.А.: Томские чиновники действуют в строгом соответствии с указаниями Главного 
санитарного врача России. Наша "тупиковость", с точки зрения транспортной доступности 
может нам помочь, но расслабляться мы не намерены. 

 
Сайберт Людмила Фёдоровна: Предпринимательству на селе нужна информационная 
поддержка, которую могут предоставить централизованные библиотечные системы районов 
области. Получат ли они государственную поддержку со стороны областной администрации? 
Слушатели тренинг-семинара для сельских библиотекарей. 
 

Мальцев Б.А.: Да, вопрос неожиданный, но я думаю, что мы поддержим это хорошее 
начинание. 

 
Костенко Николай: Что Вы считаете основным в поддержке предпринимательства в условиях 
Томской области? 
 

Мальцев Б.А.: Главное – создание условий для развития предпринимательства. И такие 
условия мы создавали. Мы – единственные в стране, кто не ввел закон о налоге с продаж, что 
помогло избежать наценки на продукцию от 5 до 15 процентов. Принят закон о едином налоге 
на вмененный доход. Считаю, что он – одно из лучших условий для развития 
предпринимательства. Как результат – возросло число предприятий на территории области. 
Но, к сожалению, «тормоза» федерального законодательства мы преодолеть не можем: это – 
очень большой социальный налог, это – 50 процентов налога от прибыли предприятий 
(владельцев в Москве, а не там, где они развиваются), это уменьшенное количество форм 
деятельности, которые подпадают под этот налог. Нужна разработка законодательной 
инициативы об изменении федерального закона. Полтора года десятки законов крутятся 
вокруг закона о едином налоге и налоговых льготах, которые предоставляются малому 
предпринимательству. Утверждена Программа развития малого предпринимательства на 
территории Томской области. 



 
Анатолий Иванович: Одна из форм поддержки малого бизнеса – создание бизнес-
инкубаторов, в которых созданы оптимальные условия для начального развития бизнеса. Не 
секрет, что многие малые предприятия погибают в борьбе с коррупцией на начальном этапе 
своего развития. Чтобы этого не допустить - необходимы бизнес-инкубаторы. Планируется ли 
в Томской области создание бизнес-инкубатора? Это была бы самая реальная помощь 
малому бизнесу. 
 

Мальцев Б.А.: Мы поддерживали и будем поддерживать идею создания бизнес-инкубаторов. 
Как известно, на базе Технопарка созданы и работают сотни (если не тысячи) малых 
предприятий. Где они могут быть ещё? Мы поддержим любое предложение. 

 
Александр: "Развитие предпринимательства: спасение экономики или утопия? А Ваше-то 
мнение, Борис Алексеевич?" 
 

Мальцев Б.А.: Количество малых предприятий на территории области достигло 7 тысяч. 
Численность их работников – более 50 тысяч, 35 тысяч томичей зарегистрированы как 
предприниматели без образования юридического лица. Таким образом, в сфере малого 
бизнеса заняты, с учетом наемных работников, свыше 100 тысяч человек, то есть каждый 
пятый из экономически активной части населения области. Вместе с тем, в этой сфере есть 
серьезные проблемы, немало барьеров, которые тормозят развитие предпринимательства, 
начиная с регистрации предприятия, открытия своего дела. Попробуйте сегодня найти, 
например, квалифицированную «сиделку», присматривающую за престарелым больным 
человеком. А садовника? А бизнесмена в сфере организации летнего отдыха детей?.. Это – с 
одной стороны. С другой – мы должны отдавать себе отчет, что за счет бюджета развивать 
малый бизнес невозможно. Ежегодно в областном целевом бюджетном фонде поддержки 
предпринимательства депутаты предусматривают 10-15 миллионов рублей на развитие 
малого бизнеса. По сути - капля в море, учитывая, что только в прошлом году 
предприниматели взяли кредитов в банках почти два миллиарда рублей. Ярким примером 
могут служить «маршрутки»: за полгода был обновлен парк машин, приобретено в кредит 
почти 200 автобусов на сумму около 60 миллионов рублей. И все же считаю, что попытки 
оказать свое влияние на развитие предпринимательства для областной Думы – не утопия. 
Примером тому может служить наш закон «О едином налоге на вмененный доход для 
определенных видов деятельности», которым было положено начало реальному и разумному 
подходу к проблеме налогообложения малого бизнеса, упрощению бухгалтерского учета и 
налоговой отчетности. По этому закону наша Дума проводила специальные парламентские 
слушания. По поступившим предложениям – и, прежде всего, от самих предпринимателей, их 
общественных объединений, профсоюза – за три года было принято 17 законов о внесении 
изменений и дополнений в базовый закон, направленных на его совершенствование. И, можно 
сказать, что мы создали – совместными усилиями! – лучший в России закон о едином налоге. 
В свое время, защищая интересы предпринимателей, мы отказались от введения налога с 
продаж, жестко противостояли давлению, выдержали даже ультиматумы Минфина, 
Правительства России. Не раз выходили областные парламентарии и с законодательными 
инициативами в поддержку предпринимателей в Государственную Думу Российской 
Федерации. В числе трех приоритетных направлений законодательной работы на 2003 год 
Государственная Дума Томской области определила средний и малый бизнес. И депутаты 
будут работать в этом направлении. Мы готовы принимать новые региональные законы по 
малому бизнесу. Законы не только защищающие, но и создающие условия для развития 
предпринимательства. Надеюсь, сегодняшняя Интернет-конференция тоже поможет этому.  
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